

# « Partager la Mission »

Présentation de la Famille Vincentienne

(Janvier 2005 – Juin 2007)

par Manuel Ginete Fotalan, C.M.

*Délégué à la Famille Vincentienne*

## INTRODUCTION

Je vous propose trois étapes. Tout d'abord, je nous situerai brièvement dans nos relations et ministères avec la Famille Vincentienne. Ensuite, je parlerai de ce qui s'est passé dans la Famille Vincentienne depuis 2005, au niveau international. Enfin, je présenterai les défis à venir et les programmes.

## 1. STRUCTURES DE NOS RELATIONS ET MINISTÈRES AVEC LA FAMILLE VINCENTIENNE

### 1.1. *Dans nos Constitutions et documents récents*

Nos relations et ministères avec la Famille Vincentienne sont fondamentalement inscrits dans l'idée de St Vincent que nous partageons tous : mission du Christ (et de l'Église) évangéliste des pauvres, que nous sommes bien plus à même de mener lorsque nous travaillons ensemble. Nos Constitutions (1980) font référence à cela dans l'article 1.3. : « Les membres... aident à la formation des clercs et des laïcs, les amenant à prendre une part plus grande dans l'évangélisation des pauvres »<sup>1</sup>. Plus spécifiquement, les Statuts 7.1 disent que : « Les Confrères prendront un soin particulier des Associations de laïcs instituées par saint Vincent lui-même ou dérivant de son esprit ; elles ont droit, en effet, à notre sollicitude et à notre soutien ».

---

<sup>1</sup> L'article 17 des Constitutions dit quelque chose de spécifique quant à nos relations avec les Filles de la Charité : « La Congrégation de la Mission et les Filles de la Charité ayant recueilli un héritage commun, les Confrères viendront volontiers en aide à ces dernières lorsqu'elles en feront la demande, surtout pour les exercices de la retraite et la direction spirituelle et ils leur apporteront aussi une collaboration fraternelle et constante dans les œuvres entreprises de concert ».

La 38<sup>e</sup> Assemblée Générale (1992) exprimèrent clairement que « nous ne sommes pas seuls dans notre vocation, bien plus, nous appartenons à une grande Famille... »<sup>2</sup>. Plus précisément, la 39<sup>e</sup> Assemblée Générale (1998) définit ceux qui appartiennent à la Famille Vincentienne :

*L'expression Famille Vincentienne, [...] ne doit pas être comprise en terme juridico-canonique, mais dans un sens pastoral. En cela, nous faisons référence au réseau de Congrégations, d'Organisations, de Mouvements, de Groupes et de personnes qui, directement ou indirectement, poursuivent le charisme Vincentien à travers les âges. Les branches de ce réseau sont, soit fondées directement par Saint Vincent de Paul, soit le considèrent comme la source de leur inspiration et de leur dévouement au service des pauvres. La Congrégation de la Mission se considère comme faisant partie de cette Famille »*<sup>3</sup>.

Cette Assemblée vit les défis auxquels doit faire face la Congrégation en ce nouveau millénaire. Elle a réitéré ses convictions et formulé ses engagements, à tous niveaux, à l'égard de la Famille Vincentienne au sens large. Six ans plus tard, la 40<sup>e</sup> Assemblée Générale (2004) reprit les mêmes objectifs, accordant une attention particulière à la formation en spiritualité vincentienne et au travail en collaboration avec les pauvres<sup>4</sup>.

Je fais référence à cela pour souligner quelques points. Le premier est que l'engagement à l'égard de la Famille Vincentienne est maintenant intégré aux ministères de la Congrégation. Le Guide Pratique du Visiteurs (1998, 2005) le dit clairement lorsqu'il invite le Visiteur à s'assurer que les confrères, non seulement soient prêts à l'assumer, mais également qu'ils participent à l'établissement des divers groupes vincentiens<sup>5</sup>. Le deuxième point est que le point central de notre rassemblement en tant que Famille est le charisme, reçu de St Vincent de Paul, que nous partageons, et l'amour et le service des pauvres. A mon avis, ces deux points déterminent, la nature de nos relations avec le reste de la Famille. D'un côté, il est de notre responsabilité de promouvoir le charisme vincentien dans ces

<sup>2</sup> Lettre aux Confrères, 38<sup>e</sup> Assemblée Générale 1992, *Vincentiana* 36 (1992) 364.

<sup>3</sup> Note de bas de page N° 2 dans le document final de la 39<sup>e</sup> Assemblée Générale (1998), *Vincentiana* 42 (1998) 386. Dans ses études, Sr Betty Ann McNeil, recense 305 associations ou groupes revendiquant l'appartenance à la Famille Vincentienne, entre 1617 et 2006. D'autres doivent encore être vérifiés. Se reporter à : BETTY ANN MCNEIL, *Vincentian Family Tree*, Chicago, 2006.

<sup>4</sup> Document Final, 40<sup>e</sup> Assemblée Générale (2004), *Vincentiana* 48 (2004) 355-364.

<sup>5</sup> *Guide Pratique du Visiteur*, articles 384-389.

groupes et d'autres (donc une position dirigeante active). D'un autre côté, nous avons à nous considérer comme un groupe parmi ceux, nombreux, qui ensemble partageons ce charisme. Du point de vue de nos Constitutions et de nos Assemblées, nous ne sommes pas les uniques, les premiers ou les meilleurs, gardiens du charisme. Il est important de se rappeler cela car, à mon avis, l'efficacité de notre ministère envers ces groupes de la Famille Vincentienne dépendra de l'équilibre de ces deux responsabilités.

## **1.2. Dans notre expérience aujourd'hui**

Travailler avec les autres membres de la Famille, en particulier avec les Filles de la Charité, est un fait dans notre histoire. A travers les années, cette relation oscilla entre une quasi-totale dépendance par rapport aux directeurs (ce qui veut dire, à nos confrères) et une relative autonomie entre nos deux Congrégations, fondées par St Vincent, et entre ces deux dernières et l'AIC et les Confréries de Charité. Cela fut en grande partie dû à l'influence qu'eurent nos Supérieurs Généraux sur les relations entre nos groupes. En tant que successeur de St Vincent, c'est lui qui stimule les liens et renforce l'héritage. Et c'est pour cela que beaucoup de membres de cette Famille se tournent vers le Supérieur Général pour obtenir de lui inspiration, commandement, direction.

### *1.2.1. Le Supérieur Général et le reste de la Famille Vincentienne*

Comme vous le savez tous, le Supérieur Général a des responsabilités canoniques spécifiques envers la Congrégation de la Mission et la Compagnie des Filles de la Charité, étant le Supérieur Général des deux Congrégations. En même temps, le Supérieur Général est le Directeur Général des Jeunesse Mariales (JMV), de l'Association de la Médaille Miraculeuse (AMM) et des Missionnaires Laïcs Vincentiens (MISEVI), comme précisé dans leurs Statuts<sup>6</sup>. En sa qualité de Supérieur Général et/ou Directeur Général, il nomme des confrères (et même des Sœurs) en tant que Directeurs ou Directrices de diverses organisations. En ce qui concerne les autres membres de la Famille Vincentienne, le rôle du Supérieur Général est d'ordre plutôt moral ou spirituel. Ceux-ci attendent de lui un guide et un animateur dans le charisme videntien.

---

<sup>6</sup> L'assistant dans cette tâche de Directeur Général des Filles de la Charité (Javier Alvarez), l'Assistant Directeur Général des JMV (Pedro Castillo), le Coordinateur International de l'AMM (Benjamin Romo) et son délégué auprès du Conseil de Coordination international du MISEVI (Felipe Nieto). Egalement, d'autres confrères sont à leur manière ses représentants : l'Assistant Ecclésiastique de l'AIC (Manuel Ginete) et le Conseiller Spirituel International des SSVP (Teodoro Barquin).

De manière générale, ses responsabilités envers la Famille Vincentienne sont : l'animation, l'organisation, la coordination, la communication et la formation. C'est dans le contexte de ces responsabilités que le rôle du Délégué à la Famille Vincentienne doit être entrevu.

### 1.2.2. Rôle du Délégué à la Famille Vincentienne

En 1998, le Supérieur Général créa le poste de Délégué à la Famille Vincentienne pour l'assister dans ses responsabilités au niveau international. Cela devenait de plus en plus urgent dans un monde toujours plus relié, appelant des réponses collectives aux diverses situations de pauvreté. Le premier Délégué, Benjamin Romo, travailla pratiquement seul les six premières années, organisant le poste, aidant les différents membres à établir des Normes et des Statuts et coordonnant divers projets. J'ai pris le relais en 2005 et j'essaie depuis de poursuivre ces activités. Toutefois, cette fois-ci, nous sommes heureux de compter dans l'équipe sœur Maria Pilar Lopez (FdIC) comme secrétaire et Alfredo Beccera, ancien éditeur du *Vincentiana* et responsable des questions de publication et de communication pour Nuntia.

Concernant la Famille Vincentienne au niveau international et les divers groupes qui la constituent, le Bureau du Délégué a mis au point un programme et focalisé son attention sur les objectifs suivant :

- Mettre en place et/ou renforcer les Conseils Nationaux de Coordination de la Famille Vincentienne ;
- Aider à la formation des conseillers et des directeurs ;
- Rechercher d'autres groupes partageant l'héritage vincentien ;
- Partager notre charisme avec les jeunes ;
- Et établir des liens avec d'autres organisations internationales (pas nécessairement religieuses).

## 2. QUE S'EST-IL PASSE DEPUIS 2005

Voici les activités et les événements intervenus ces deux dernières années :

### 2.1. Visites d'animation

Dans ses visites à travers le monde, tout en rencontrant les confrères et les Filles de la Charité, le Supérieur Général prit aussi le temps de rencontrer les différents membres de la Famille Vincen-

tienne. Depuis 2005, il a pratiquement couvert les 6 continents : Amérique Latine (7 pays), Afrique (8), Asie (4), Europe (9), USA et Océanie (3).

Sur les recommandations de mon prédécesseur, j'ai de mon côté concentré mes visites et animations sur les pays qui n'avaient pas encore été visités. Ainsi en 2005, je me rendis en Indonésie (avril), en Tanzanie (septembre) et en Ethiopie (septembre). En 2006, je visitais le Nigeria (avril), la Thaïlande (mai), la Cambodge (mai), l'Irlande (juin) et l'Ukraine (septembre). Dans chacun de ces pays, nous avons pu déceler un grand enthousiasme pour notre charisme et le désir d'être formé dans sa spiritualité.

## **2.2. Organisation et Coordination**

En lien avec les priorités que nous avons dressées, l'un des principaux objectifs de mes visites est d'organiser le Conseil National de Coordination de la Famille Vincentienne. Nous pressentons que l'efficacité de notre service auprès des pauvres dépend des structures de coordination et de collaboration établies au plan national. Dans certain pays comme le Brésil et d'autres pays de l'Amérique Latine, des Conseils Nationaux de Coordination existent depuis déjà un certain temps. Certains de ces pays ont même rédigé une sorte de règlement intérieur ou de guide pour faciliter la coordination entre les différents membres de la Famille. La raison principale de ma visite au Brésil en mars 2006 était justement de découvrir leur Conseil de Coordination, et ainsi de pouvoir partager cet enseignement avec d'autres pays. Depuis lors, j'ai reçu des règlements intérieurs émanant de la Famille Vincentienne au Mexique, en Amérique Centrale, en Egypte, etc.

Un autre instrument important de cette organisation et de cette coordination au niveau international, est la rencontre annuelle des responsables de la Famille Vincentienne, qui se tient à Rome ou à Paris en janvier ou début février. Comme vous le savez, de cette rencontre est envoyée une lettre annuelle des responsables internationaux, avec des suggestions pour les célébrations de la St Vincent. Y sont également indiqués des projets possibles, pouvant être repris par la Famille Vincentienne au niveau local. Ces trois dernières années, tels furent les thèmes proposés :

2005 : La Famille Vincentienne, unie et solidaire avec les plus vulnérables ;

2006 : L'amour est inventif à l'infini ;

2007 : Ce que nous avons entendu, vu et touché de nos mains, nous vous l'annonçons (sur le changement systémique).

### **2.3. Assemblées et Rencontres**

Un moyen très utile d'effort d'organisation et de coordination au sein de la Famille Vincentienne sont les Assemblées et les Rencontres Internationales. Depuis 2005, divers membres et groupes nationaux ont tenu d'importantes rencontres, auxquelles l'un de nous a pu participer. Ceux-ci sont à retenir :

2005 : AIC (St Domingue), SSVP (Salamanque), JMV (Paris), Rencontre des Jeunes Vincentiens (Köln), AMM (Rome), MISEVI (Berceau) ;

2006 : février (Amérique Latine), avril (AIC Asie, Manille) ;

2007 : mars (Rome, Assemblée Internationale des AIC), avril (MEGVIS), mai (San Francisco, Californie, VF USA).

A côté de ces rencontres, divers membres organisent annuellement ou deux fois par an, des rencontres de leurs groupes de coordination internationale. Cela est vrai surtout pour l'AIC, les JMV, l'AMM et le MISEVI. Le Directeur Général est généralement présent, et occasionnellement le Délégué.

### **2.4. Information, Communication, et Liens avec d'autres groupes au sein de la FV**

Dans certains pays que j'ai eu l'occasion de visiter, il existe des livres sur la Famille Vincentienne avec une description des membres que l'on peut trouver dans ce pays. Au niveau international, nous avons la chance d'avoir plusieurs publications : l'édition révisée du livre de Sr Betty Ann McNeil sur l'Arbre de la Famille Vincentienne (2006) qui recense les groupes d'inspiration vinctienne ; le Dossier révisé ou brochure sur la Famille Vincentienne (2006) publié dans *Vincentiana* en anglais, en français et en espagnol ; ainsi qu'un modèle de triptyque sur la FV qui a été traduit et adapté dans plusieurs pays ; et bien d'autres livres en diverses langues.

De plus, le Site de la Famille Vincentienne, en diverses langues, a été entretenu et continue de nous procurer des informations à jour sur la FV. Il est supposé être la référence la plus rapide sur l'histoire, les membres, les projets, les nouvelles récentes, etc. de la FV.

### **2.5. La formation**

La plupart des visites comprennent des sessions de formation pour les membres des diverses branches de la FV. De manière générale, j'ai été invité à parler de la situation internationale, des défis auxquels la Famille doit faire face, de la spiritualité qui nous anime, ainsi que des projets élaborés pour le bien des pauvres. A certaines occasions, j'ai abordé des thèmes plus spécifiques selon les événe-

ments, comme au Brésil (Sur les plus vulnérables, mars 2006) ; à Valence, Espagne (La transmission de la Foi dans la FV, juillet 2006) ; au Nicaragua (Avec Jésus et Marie nous rencontrons les pauvres, octobre 2006) ; à Madrid (partager la Mission, mars 2007). Chaque année, il m'est aussi donné de parler de la FV lors des sessions du CIF, à Paris.

Dans ce travail de formation, Sr Maria Pilar Lopez est aussi une personne de ressource. Depuis son arrivée, elle a été invitée à donner des conférences sur divers thèmes à Bogota (Colombie) ; à Caracas (Venezuela) et à Rome (l'Assemblée Internationale des AIC)<sup>7</sup>.

Le matériel de formation pour chaque branche, comme au niveau international de la FV, a été publié (ex. celui des JMV, de l'AMM et de l'AIC) et est accessible via Internet. En Amérique Latine, des sessions de formation sont régulièrement tenues pour les membres de la Famille dans des écoles de spiritualité vincentienne. En Asie, on tente aujourd'hui d'ouvrir localement certaines sessions de formation prévues pour les formateurs de la CM à d'autres membres de la FV.

### 3. DÉFIS À VENIR ET PROJETS PLANIFIÉS

Les activités et les programmes mentionnés ci-dessus nous donnent beaucoup d'espoir pour l'avenir de la Famille Vincentienne à travers le monde. Toutefois, si nous voulons assurer la transmission du charisme de St Vincent aux générations futures et ainsi soutenir le service envers les pauvres, nous devons être attentifs à certaines choses. J'en relèverai quelques unes :

#### 3.1. *Mise en place de Conseils Nationaux de Coordination*

Comme je l'ai déjà dit, ces Conseils qui sont au plan national sont extrêmement important, puisqu'ils coordonnent les groupes de la FV. Il est important que les responsables de chaque branche aient cela à cœur. Autrement, chacun irait de son côté, avec ses propres programmes et passant à côté de l'opportunité de bâtir des projets plus solides pour les pauvres.

La FV étant un réseau de groupes autonomes, elle ne peut compter que sur la volonté de ses responsables pour mettre en place et promouvoir des rencontres, des sessions de formation et des projets communs.

---

<sup>7</sup> Bogota : « La dynamique de notre solidarité envers les plus vulnérable » ; à Caracas : « Le profil du représentant de la pastorale de la Jeunesse Vincentienne » ; et Rome : « Les racines de la spiritualité de St Vincent inspire notre chemin à la rencontre des pauvres, et particulièrement de la pauvreté des femmes ».

### **3.2. Animer et atteindre les autres groupes de la FV au sens large ou les pays n'ayant pas encore été visités**

C'est toujours une joie et une source d'inspiration que de voir des groupes désireux de connaître plus profondément le charisme de St Vincent. Nous devons les aider dans la mesure qu'ils souhaitent intégrer la Famille. Nous aurions avantage à faire cela pour favoriser notre travail avec les pauvres et enrichir notre spiritualité.

### **3.3. Adopter des projets communs témoigne de la solidarité entre les membres de la FV**

Les Rencontres et les Assemblées Internationales sont des événements symboliques importants, qui inspirent les membres de la FV. Toutefois, ce qui inspire certainement le plus les gens de l'extérieur, travaillant eux-mêmes avec les pauvres, est de voir des groupes d'hommes et de femmes, prêtres, religieuses et laïcs, catholiques ou non, travailler ensemble, à l'exemple et selon les méthodes de l'apôtre de la charité, St Vincent de Paul. Dans certains pays, la FV est devenue un interlocuteur respecté, tant du côté des fonds d'investissement que des institutions gouvernementales.

### **3.4. La formation des conseillers et des responsables**

Les demandes que je reçois le plus fréquemment concernent la formation à la spiritualité vinctienne. Il y a une pénurie de bons formateurs en ce domaine, et on n'en aura jamais assez. Nous avons surtout besoin de former des conseillers et des directeurs laïcs, qui pourront eux-mêmes, à leur tour, former les membres de leurs groupes. Rappelons-nous que la majorité des personnes composant la FV sont des laïcs. Nous pouvons apprendre beaucoup de la confiance qu'accordait St Vincent aux laïcs, spécialement aux femmes. La formation à la spiritualité et la dimension missionnaire de notre charisme doit être une priorité.

En lien avec cela, sachez que nous sommes sur le point d'organiser des sessions de formation pour les conseillers de la FV. La dernière session internationale s'est tenue en 2002. Il est donc temps de renouveler l'expérience. Toutefois, nous pensons qu'il serait plus utile de régionaliser ces sessions, sur les 5 continents. On vous communiquera plus de détails plus tard. Et si vous avez des suggestions, n'hésitez pas à me le faire savoir.

### **3.5. Travailler avec les jeunes**

Il est primordial d'attirer les jeunes dans nos missions envers les pauvres. Tout nous laisse croire qu'ils n'attendent que d'être appelés à ce type d'engagement. Par expérience, nous savons que beaucoup répondent positivement. Toutefois, pour que cela soit un succès, nous devons revoir nos méthodes de recrutement, d'invitation et de soutien. Nous devons examiner ce qui marchait et ce qui ne marchait pas et inventer de nouvelles manières d'impliquer les jeunes envers les pauvres.

Une importante assemblée est en train d'être planifiée en lien avec les JMJ en Australie. Les membres de la FV de ce pays sont en train d'organiser une rencontre des Jeunesses Vincentiennes à Sydney la semaine précédant les JMJ. Cette démarche doit être soutenue et encouragée et requière la participation de ceux qui parmi nous travaillent avec les jeunes.

### **3.6. Soutien au projet de changement systémique**

Un thème proposé par les responsables internationaux de la FV est celui du changement systémique. A ce sujet, plus d'informations sont encore à venir. Lors de la dernière rencontre des Présidents et des Supérieurs de la FV, il fut jugé nécessaire de suggérer ce thème pour les deux à trois prochaines années. Cela nécessite notre soutien et notre collaboration.

### **3.7. Équilibre entre direction/animation et respect de l'autonomie**

Enfin, l'un des défis auquel nous sommes confrontés en permanence à mon avis, est celui de maintenir un juste équilibre entre la Direction et l'Animation et le respect de l'autonomie de chaque branche de la FV. Celles-ci sollicitent de notre part une certaine direction, tout en attendant de notre part d'être considérées comme partenaires. Comme vous le savez, cela intervient à différents niveaux, parmi lesquels sont les considérations économiques et culturelles. L'idéal serait peut-être de développer notre collaboration tout en maintenant la particularité de nos identités et de nos caractères.

## **CONCLUSION**

J'espère que cet exposé vous aura permis d'acquérir une meilleure vision de ce qui se passe au sein de la FV, du point de vue du bureau du Délégué. Je souhaite terminer sur les mots de l'Assemblée Générale de 2004. Après avoir pris note de l'effet sur notre identité vinctienne des changements intervenus dans l'Église et notre société, l'Assemblée concluait ainsi :

*« Cela veut dire que nous devons travailler à partager l'esprit qui est le nôtre avec les autres branches de la Famille Vincentienne. Nous devons prendre en compte l'appel à une permanente conversion grâce à laquelle nous serons toujours plus profondément engagés dans le monde et en faveur des pauvres »* (Document Final, II, 2).

Mexico, le 7 juin 2007